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Н
ынешней весной на Урале 
экстремально мало осад-
ков, и это не только наше 

ощущение. Главный синоптик 
Уральского управления по гидро-
метеорологии и мониторингу 
окружающей среды Галина Ше-
поренко подтверждает: с начала 
апреля в разных районах выпало 
от 4 до 20 процентов месячной 
нормы. К тому же синоптики за-
фиксировали ранний сход снеж-
ного покрова, что тоже считается 
неблагоприятным фактором, 
усиливающим вероятность при-
родных пожаров.

И жители Свердловской, Кур-
ганской, Тюменской и Челябин-
ской областей, к сожалению, дали 
огню шанс разгуляться. Особенно 
постарались свердловчане — по-
ловина всей выгоревшей площа-
ди в УрФО пришлась на этот реги-
он. 25 апреля и вовсе войдет в 
историю: за сутки на Среднем 
Урале случилось шесть крупных 
техногенных пожаров, несколько 
лесных, а уж небольшие возгора-
ния и пересчитать трудно. В ре-
зультате почти 700 человек в раз-
ных населенных пунктах оста-
лись без жилья. Больше других по-
страдали поселки Сосьва и Таеж-

ный. Только из резервного фонда 
области на помощь погорельцам 
направлено 95 и 4,5 миллиона 
руб лей соответственно. А сколько 
средств было потрачено на туше-
ние и сколько нужно израсходо-
вать на восстановление жилья и 
инфраструктуры, еще предстоит 
подсчитать и прослезиться.

Эти пожары, как и 96 процен-
тов возгораний, в принципе, воз-
никли при участии людей. Одни 
беспечно сжигали мусор и палили 
сухую траву, другие игнорирова-
ли требования устроить минера-
лизованные полосы вокруг опас-
ных объектов. И это притом, что в 

регионе введен противопожар-
ный режим и любое разведение 
огня считается его нарушением. А 
выжигание пожнивных остатков 
в нашей стране под запретом.

Сейчас меры многократно 
усилены: в патрулировании лесов 
участвуют и лесничие, и сотруд-
ники МЧС, и представители мест-
ного самоуправления. Над лесами 
барражируют самолеты авиале-
соохраны, видеомониторинг ве-
дется и с помощью спутников, но 
все-таки надзорные и охранные 
структуры, по признанию руко-
водства департамента лесного хо-
зяйства, не могут охватить вни-

манием всю территорию. Чтобы 
снизить опасность возникнове-
ния новых возгораний, с 28 апре-
ля по 5 мая в Свердловской обла-
сти приостановили охотничий се-
зон и ввели режим усиленного па-
трулирования. Среди нарушений, 
которые обнаружили инспекто-
ры, — отсутствие минерализован-
ных полос, захламление, сжига-
ние мусора возле домиков и ис-
пользование мангала. 

Интересный факт: огонь, кото-
рый начался на площадках пред-
приятий и в поселках, легко пере-
бирался на деревья. А вот обрат-
ной ситуации, когда от лесного 

пожара загорелись бы жилые 
дома, удалось избежать. Вообще 
апрельские пожары, которые до-
ставили столько проблем людям, 
лесам существенного вреда не на-
несли. 

— В основном были низовые 
пожары, а наши леса — уральские, 
сибирские — к ним устойчивы. Ме-
стами между деревьями еще снег 
лежит — и в горной части, и в райо-
не Сосьвинского лесничества. По-
этому пока говорить о серьезном 
ущербе лесу не будем. Основной 
вред и гибель лесов происходит от 
летних и осенних пожаров. Уже в 
мае огонь может нанести боль-
ший ущерб, привести к гибели 
лесных насаждений. Важно этого 
не допустить, — объяснил замна-
чальника департамента лесного 
хозяйства по Свердловской обла-
сти Сергей Куплевацкий.

Первого мая на севере Сверд-
ловской области выпал снег. Но 
большая часть территории регио-
на не дождалась осадков, которые 
могли бы сделать ситуацию с по-
жарами менее напряженной. Вы-
зывает тревогу и теплая погода, 
которая манит уральцев на при-
роду. В прошлом году резкое уве-
личение числа пожаров пришлось 
именно на длинные майские вы-
ходные. Кстати, по данным МЧС, 
если в обычные дни в стране каж-

дые 10 минут происходит пожар, 
то в дни майских праздников — два 
пожара в минуту.•

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Э
кспертный совет при 
бизнес-омбудсмене 
Челябинской обла-
сти предложил вклю-
чить самые острые 
проблемы предпри-
нимателей в ежегод-
ные доклады уполно-
моченного при пре-

зиденте РФ Бориса Титова и его 
коллеги на Южном Урале Алек-
сандра Гончарова. Что больше 
всего беспокоит малый и сред-
ний бизнес региона, выяснял 
корреспондент «РГ».

Права внутри периметра
В закрытых административно-

территориальных образованиях 
(ЗАТО) весьма чувствительным, 
по мнению экспертов, является 
земельный вопрос, точнее то, что 
оформить права на землю пред-
приниматели не могут. Согласно 
Земельному кодексу РФ все зем-
ли в ЗАТО относятся к изъятым из 
оборота либо ограниченным в 
обороте. Первые не могут переда-

ваться в частную собственность, 
быть объектами граждан ско-
правовых сделок, вторые же не 
предоставляются в собственность 
за исключением редких случаев, 
разрешенных законом.

— Мы понимаем особый ста-
тус ЗАТО, но там, где это не ка-
сается безопасного функциони-
рования атомных объектов, 
предлагаем все-таки поменять 
подходы. Участки могут предо-
ставляться в аренду, однако для 
этого необходимо согласие Рос-
атома, получить которое про-
блематично, — констатирует за-
меститель руководителя аппа-
рата бизнес-омбудсмена регио-
на Ольга Казакова.

Первоначально этот вопрос 
подняла администрация города 

Трехгорного, но аналогичные 
трудности испытывают и другие 
«атомные» города страны.

— Если проблему нельзя ре-
шить с ходу, нужно прийти к 
какому-то алгоритму, сформиро-
вать дорожную карту, — предлага-
ет компромисс Александр Гонча-
ров. — В закрытых городах такие 
же бизнесмены, и, с учетом спе-
цифики территорий, они имеют 
право на комфортные условия, 
помогающие им работать, созда-
вать добавленную стоимость.

Без тонкой настройки земель-
ных отношений инвестиционная 
активность в ЗАТО затухает: 
предпринимателям «в периме-
тре» невозможно оформить кре-
диты под залог, падает мотивация 
к реализации проектов.

— В закрытых городах проце-
дуры действительно идут слож-
но, поэтому четыре года назад 
при федеральном уполномочен-
ном появился общественный ом-
будсмен, курирующий ЗАТО. Мы 
не оставляем надежд, что разум-
ные предложения, не грозящие 
государству потерей безопасно-
сти, будут реализованы, — под-
держал южноуральцев директор 
Института экономического ро-
ста им. П.А. Столыпина Антон 
Свириденко.

Льготы для моногородов
Живое обсуждение вызвали 

также условия продления ряда 
льгот для предпринимателей, ра-
ботающих на территориях опере-
жающего социально-экономичес-
кого развития. С предложением 
увеличить льготный период для 
местных ТОСЭР до 31 декабря 
2025 года, подобно тому как это 
предусмотрено для Дальнево-
сточного федерального округа, 
выступила администрация Сне-
жинска. Для резидентов установ-
лен пониженный тариф страхо-
вых взносов, но  пролонгация та-

кого порядка возможна при усло-
вии, что сами территории соот-
ветствуют оговоренным критери-
ям. По словам министра экономи-
ческого развития Челябинской 
области Натальи Лугачевой, на 
продление пониженных ставок 
могут рассчитывать моногорода 
угольной отрасли и территории, 
где уровень безработицы вдвое 
выше среднестатистических по-
казателей. Однако на Южном 
Урале таких сегодня нет. Одно 
время в количественные рамки 
по безработице после закрытия 
градообразующего предприятия 
вписывался Верхний Уфалей, но с 
приходом в город инвесторов си-
туация улучшилась.

Удивляет и то, что инстру-
мент привлечения резидентов и 
ускорения экономического ро-
ста территорий не применим 
для такого проблемного города, 
как Бакал, где в трудной 
ситуации местное рудо-
управление. 
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Чистой водой 
в Тюменской области 
снабдят очередные 
проблемные территории

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 
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Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 
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ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Сергей Воронов,  
замдиректора департамента 
надзорной деятельности 
и профилактической работы 
МЧС России:

—  Наша задача, с учетом свердлов-

ской трагедии, инициировать изме-

нения в КоАП РФ о том, что соб-

ственник земли будет в законода-

тельстве презюмироваться в потен-

циале ответственным лицом, даже 

если на его земельном участке про-

тивоправные действия, связанные с 

обеспечением пожарной безопас-

ности, совершают другие лица.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

С предложением увеличить льготный 

период для местных ТОСЭР до 31 декабря 

2025 года выступила мэрия Снежинска
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На Урале учрежден пост почет-
ного консула Южно-Африканс-
кой Республики. Его занял 
председатель правления Союза 
малого и среднего бизнеса 
Свердловской области Сергей 
Мазуркевич.

ЦИФРЫ

39,6 тысячи потребительских 
кредитов оформили жители Тю-
менской области в первом 
квартале 2023 года, что на 
7,7 процента больше, чем годом 
ранее. Такой же рост показала 
Югра.

107,3 процента составил ин-
декс промышленного произ-
водства в Челябинской области 
в первом квартале этого года. 
Лучшие результаты в производ-
стве готовых металлических 
изделий (183 процента), химии 
(120,9), машин и оборудования 
(115), а также напитков 
(177,2), лекарств (125,2), элек-
тронных и оптических изделий 
(123,4 процента).

212 тысяч оленей вакциниро-
вали на Ямале от сибирской 
язвы весной 2023 года. Кроме 
того, более 45 тысяч маркиро-
вали бирками с радиочастот-
ной меткой. Это позволяет ве-
теринарам считывать инфор-
мацию о животном на расстоя-
нии до трех метров. 

На 15 процентов снизили в 
Курганской области начальную 
цену на право заключения до-
говоров аренды земельных 
участков для размещения объ-
ектов сервиса, чтобы привлечь 
инвесторов.  

1100 гектаров засеяли зерно-
выми и зернобобовыми культу-
рами полеводы Тюменской об-
ласти к началу мая. 

На 22 процента уровень произ-
водственного травматизма 
в Югре ниже среднего по РФ. 
В рейтинге Минтруда регион 
находится на второй позиции.

344 470 пакетов невостребо-
ванных документов находится 
в архиве филиала Роскадастра 
по Челябинской области.

Более 84 тысяч жителей и свы-
ше 5000 организаций Екате-
ринбурга приняли участие в ве-
сенних субботниках. В ходе ме-
сячника чистоты вывезено 
7000 тонн грязи и более 
4000 тонн мусора.

139 управляющим компаниям 
Югры продлили лицензии до 
2028 года, 22 организации, об-
служивавшие 728 домов, с 
1 июня прекратят деятельность.

1100 тонн товарной рыбы вы-
растили на аквафермах Тюмен-
ской области с начала 
2023 года.
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ЭКСПЕРТИЗА На Южном Урале очертили круг системных 
проблем бизнеса

Земля и работа

Перевозчики недовольны тем, 

что из-за изменения порядка отбора 

на маршруты они не могут прогно-

зировать свою деятельность.

ТЕМА НЕДЕЛИ Страшные пожары на Урале заставили усилить меры безопасности

Кто зажжет в выходные
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Бюджет возместит расходы 
на переоснащение машин
Правительство Курганской области утвердило порядок 
предоставления субсидий из  регионального бюджета юр-
лицам и ИП, переоборудующим транспорт, включая об-
щественный, с бензина на газомоторное топливо. Пред-
приниматели должны подать в департамент госрегулиро-
вания, цен и тарифов заявку на участие в отборе, решение 
по ней примет рабочая группа. Претенденты должны ра-
ботать на территории региона, содержать спецплощадку 
для переоборудования транспорта, при этом не находить-
ся в процедуре банкротства и в реестре дисквалифициро-
ванных лиц и не иметь долгов по налогам и сборам.

На Ямале введут 
налоговый кешбэк
Новый механизм стимулирования позволит муниципа-
литетам, в которых налоговые поступления от предпри-
нимателей превышают средний показатель по региону, 
получать кешбэк из окружного бюджета. Больше нигде в 
России такая мера господдержки не оказывается. Объем 
дотации зависит от собираемости налогов за последние 
пять лет. Полученные средства территории вправе потра-
тить только на поддержку малого и среднего бизнеса, на-
пример, учредить гранты на открытие новых произ-
водств. Всего на Ямале зарегистрировано 18 тысяч субъ-
ектов МСП, из них более 4000 — начинающие.

Вода помутнеет ненадолго
С 4 по 7 мая в нескольких районах Челябинска водопро-
водная вода может помутнеть и изменить цвет. Как сооб-
щили в мэрии, это связано с ремонтными работами на 
очистных сооружениях и строительством новой станции 
ультрафиолетового обеззараживания. Обещают, что в те-
чение двух суток после проведения работ ситуация стаби-
лизируется, хотя в целом переключение магистральных 
водоводов займет несколько недель.

Грузовики заправят газом
В Тюмени в районе Лесобазы заработала первая в регионе 
автомобильная газонаполнительная компрессорная 
станция на метановом топливе. В сутки здесь будут обслу-
живать до 150 автобусов и большегрузов, скорость за-
правки газом составит всего 7-8 минут. В планах инвесто-
ра — открыть в регионе 12 таких станций с использовани-
ем отечественного оборудования. 

Бизнес получит гранты 
за наем инвалидов
Участвовать в конкурсе могут частные предприятия, не-
коммерческие организации и ИП. До 17 мая им необходи-
мо предоставить в департамент занятости населения 
ЯНАО проекты, которые предусматривают трудоустрой-
ство не менее пяти инвалидов на срок от шести месяцев. 
Восемь победителей получат по 1,5 миллиона рублей — 
средства можно расходовать на обучение, зарплату ново-
го сотрудника, приобретение инвентаря, материалов, сы-
рья, канцтоваров. Такой конкурс в регионе проводят с 
2020 года, за это время нашли работу 136 инвалидов.

Колонии перевыполнили 
план производства
Почти на 10 процентов превысили плановый показатель 
развития производственной деятельности в УФСИН Рос-
сии по Курганской области в первом квартале. Объем вы-
пуска товарной продукции, выполненных работ, оказан-
ных услуг составил более 38 миллионов рублей. От дея-
тельности центров трудовой адаптации осужденных по-
лучено более 4,2 миллиона рублей прибыли. Заработан-
ные средства предполагается направить на развитие про-
изводства и улучшение бытовых условий осужденных. 
Количество занятых оплачиваемым трудом осужденных 
в регионе растет — сегодня их 1041 человек, средняя зар-
плата достигла 6027 рублей.
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ЗАНЯТОСТЬ Треть 
челябинцев заявила 
о готовности занять места 
трудовых мигрантов

Сами с руками

Михаил Пинкус, Евгений Китаев, 

Челябинская область

Судя по результатам недавнего опроса сервиса hh.ru, 
более половины жителей Челябинской области счита-
ют, что трудовых мигрантов в регионе необоснованно 
много, при этом 42 процента уверены, что приезжие 
отнимают у местных жителей рабочие места, а более 
трети и вовсе заявили о готовности их занять.

Интересно, что все это происходит в регионе, по 
официальным данным, практически победившем без-
работицу. На каждого нетрудоустроенного южно-
уральца приходится 2,6 вакансии. На 3,4 миллиона жи-
телей зарегистрировано всего 13 тысяч безработных. 
А коэффициент напряженности достиг исторического 
минимума — 0,43 процента. 

Резкого увеличения миграционного потока, по от-
крытым источникам, тоже нет. За первый квартал это-
го года на учет поставлено 49,9 тысячи иностранцев, в 
прошлом году было на сотню меньше. Однако местные 
жители настроены решительно и считают, что бизнес 
проживет и без ввоза рабочей силы.

— На засилье мигрантов больше всего жалуются 
представители транспортной сферы, строительства и 
торговли, — пояснили в пресс-службе hh.ru. — Кроме 
того, челябинцы не прочь потеснить «гостей» в ресто-
ранном и гостиничном бизнесе, сфере закупок. Прав-
да, при условии, что предложенная работа будет соот-
ветствовать их профессии, а зарплата окажется выше, 
чем получают приезжие. В немалой степени интересен 
для местных соискателей и соцпакет. 

Использование труда граждан Узбекистана, Таджики-
стана и Кыргызстана — трех основных поставщиков рабо-
чей силы на Южный Урал — люди объясняют стремлением 
работодателей сэкономить на оплате труда, привлекая 
низкоквалифицированные кадры. Однако бизнес в свою 
очередь приводит контраргумент: обучить профессиям 
дорожного рабочего, 
каменщика, штука-
тура и маляра, кото-
рые сегодня наибо-
лее востребованы в 
той же строительной 
сфере, можно всего 
за один сезон. А зара-
батывают мигранты 
на сдельной работе 
столько же, а подчас 
и больше местных.

— Они  более мо-
тивированные, — 
считает гендиректор 
Союза строительных 
компаний Сибири и 
Урала Юрий Десятков. — Там где наш рабочий, с учетом 
ментальной неспешности, перерывов, и перекуров прово-
дит за работой четыре-пять часов в смену, мигранты гото-
вы работать по восемь и больше.

Кроме того, найти соискателей на тяжелый физиче-
ский труд вообще непросто. А потому, по мнению Де-
сяткова, не работодатель голосует за мигранта, а на-
оборот. К тому же многое зависит от колебания курсов 
валют: когда работать в России становится невыгодно, 
приезжие исчезают.

Видимо, понимая это, с трудоустройством мигрантов 
в тех сферах, где ощущается дефицит кадров, готовы сми-
риться более четверти опрошенных. Еще столько же пред-
лагают использовать гастарбайтеров только на тяжелых, 
не требующих особой квалификации работах. А 10 про-
центов, напротив, уверены, что приглашать надо только 
высококвалифицированных специалистов — рабочих, 
ученых, преподавателей и врачей.

По словам председателя комитета по промышлен-
ности Челябинского областного отделения «Опоры 
России» Павла Золотова, структура услуг, к сожале-
нию, сегодня резко меняется в сторону снижения вкла-
да этой сферы в ВВП. А потому логично, что в малом 
бизнесе люди относятся к конкурентам из других 
стран с опаской и подозрением.

— Если вспомнить опыт Советского Союза, то лучше, 
наверное, способствовать тому, чтобы приезжающие к 
нам люди обучались и занимали места в отраслях более 
важных для страны, нежели конкурировали в тех, кото-
рые почти не производят добавленной стоимости, — счи-
тает эксперт. — Особенно сейчас, когда идет бурное раз-
витие промышленности.

Впрочем, решимость отказаться от помощи «гостей» 
вызвана не столько конкуренцией на рынке труда, сколь-
ко ухудшением криминогенной обстановки. С начала 
года на Южном Урале произошло уже несколько ЧП, свя-
занных с мигрантами. Причем провоцирует их молодежь. 
Она, увы, в отличие от старших, не имеет опыта совмест-
ного проживания в большой многонациональной стране.

С очагами напряжения полиция пока с трудом, но 
справляется. Сотни приезжих принудительно выдворя-
ются из страны. Выявляются владельцы «резиновых квар-
тир» и целые ОПГ, зарабатывающие на легализации пре-
бывания приезжих. Вот только на улицах от этого спокой-
нее не становится. Несомненно, изменения нужны на за-
конодательном уровне: на первом месте должна стоять 
безопасность российских граждан. Но следующий во-
прос: способна ли экономика обойтись совсем без допол-
нительной рабочей силы? 

— Трудовая миграция снимает напряженность на рын-
ке труда, — считает бизнес-омбудсмен Челябинской обла-
сти Александр Гончаров. — Но мы за прозрачный бизнес, 
и рабочие руки нам нужны законопослушные. Нельзя до-
пускать ситуации, когда мигрант оформил патент, прора-
ботал некоторое время, а потом «растворился» на необъ-
ятных просторах нашей страны. Союз промышленников 
и предпринимателей региона готов взаимодействовать с 
миграционной службой, МВД и другими органами, что-
бы на системной основе контролировать пребывание ми-
грантов на рабочих местах и в случае нарушений отправ-
лять их на историческую родину.•

Юлия Санатина, Екатеринбург

Ж
ители екатерин-
бургского ми-
крорайона Ши-
рокая Речка уже 
несколько ме-
сяцев пишут об-
ращения во все 
инстанции, от 
местной проку-

ратуры до Кремля, с призывом 
сохранить Круглый лес — зеленый 
островок правильной округлой 
формы на юго-западе мегаполи-
са. Застройщик намерен возвести 
здесь элитный жилой комплекс, 
для чего уже вырубил часть дере-
вьев. И хотя соседство 70-летних 
сосен, вероятно, является частью 
концепции экологически чисто-
го квартала, общественники и 
ученые-биологи уверены, что 
строительство здесь многоквар-
тирных домов приведет к необра-
тимым последствиям для лесного 
массива.

Главное — грамотно 
узаконить

Корни нынешнего конфликта 
уходят в 1990-е, когда, имея опре-
деленную сноровку, можно было 
отхватить понравившийся кусок 
некогда общенародной собствен-
ности и использовать в своих це-
лях. Так вот, в 1993 году админи-
страция Екатеринбурга передала 
участок площадью около 33 гек-
таров в постоянное (бессрочное) 
пользование производственной 
коммерческой фирме «Пал-
никс», известной в регионе как 
застройщик одноименного кот-
теджного поселка, под индивиду-
альное жилищное строительство. 
Частные дома фирма так и не воз-
вела, но в 2011-м обратилась в 
мэрию для заключения договора 
аренды, чтобы оформить право 
на пользование наделом в соот-
ветствии с новыми требования-
ми законодательства. И тогда ад-
министрация Екатеринбурга, 
проявив экологическую созна-
тельность, коммерсантам отказа-
ла — на том основании, что уча-
сток входит в состав городских 
лесов. Но «Палникс» подал иск в 
арбитраж и выиграл его.

Это, конечно, предельно 
краткое изложение сути долгой 
тяжбы. Суд признал отказ мэ-
рии незаконным и обязал пере-
дать участок в аренду. Решение 
устояло в апелляционной и кас-
сационной инстанциях, а даль-
ше горадминистрация сдалась: 
подавать жалобу в Верховный 
суд она не стала. Теперь же сро-
ки давно пропущены и решение 
считается вступившим в закон-
ную силу, констатирует юрист, 
специалист по земельному пра-
ву Светлана Карамян.

Впрочем, сегодня мэрия вооб-
ще не имеет к этому участку ни-
какого отношения. Как явствует 
из официальных писем, которые 
получили в ответ на свои обраще-
ния обеспокоенные жители Ши-
рокой Речки от регионального 
министерства природных ресур-
сов и экологии, а также прокура-
туры Свердловской области, их 
любимый зеленый уголок вооб-
ще не входит в состав лесных 
участков — ни муниципальных, 
ни подведомственных областно-
му Минприроды. Как это получи-
лось, стоило бы разобраться над-
зорным ведомствам, но на сегод-
ня ситуация такова: в 2019 году 
Ленинский районный суд при-
знал недействующим лесохозяй-
ственный регламент Екатерин-
бургского лесничества в части 
установления на спорной терри-
тории зоны городских лесов, а 
Арбитражный суд Свердловской 
области в 2021 году обязал об-
ластное Минприроды исключить 
сведения о ней из Государствен-
ного лесного реестра (ГЛР). Со-
гласно генплану Екатеринбурга и 
проекту межевания территории, 
на данном участке предусмотре-
ны уже не только ИЖС, но и мало- 
и среднеэтажная жилая застрой-
ка. Вообще же это неразграни-
ченные земли, которыми распо-

ряжается вовсе не город, а мини-
стерство по управлению госиму-
ществом Свердловской области, 
и оно предоставило участок в 
аренду фирмам «Красная горка» 
и «Палникс».

«Таким образом, права на зе-
мельные участки, предполагаю-
щие возможность их застройки, 
возникли до принятия лесохозяй-
ственного регламента, зареги-
стрированы в установленном по-
рядке, подтверждаются вступив-
шими в законную силу судебны-
ми актами и никем до настоящего 
времени не оспорены», — заклю-
чает заместитель министра, ди-
ректор департамента лесного хо-

зяйства области Андрей Курья-
ков. Увы, для жителей Широкой 
Речки выводы неутешительные.

Где граница леса?
— Одним из оснований приня-

тия судебных решений в пользу 
застройщика явилось то, что ор-
ган местного самоуправления не 
смог доказать принадлежность 
спорного участка к землям лесно-
го фонда. И это не единичный слу-
чай: обычно органы распоряже-
ния лесным фондом предоставля-
ют картматериалы, из которых 
следует, что земельный участок 
отнесен к лесам, но при этом не-
известно, какой орган принял та-
кое решение, когда и на каком 
основании. «То есть процедура 
отнесения земельных участков к 
лесным остается абсолютно не-
прозрачной», — говорит Светлана 
Карамян.

Поясним: само по себе нали-
чие древесной растительности 
вовсе не означает, что это земли 
лесного фонда — для получения 
такого статуса, а значит, для за-
щиты деревьев от вырубки, нуж-
ны юридические основания. В 
первую очередь участки должны 
быть отмежеваны и внесены не 
только в ГЛР, но и в Единый госу-
дарственный реестр недвижимо-
сти (ЕГРН) с указанием коорди-
нат их границ. Но это мало где 
сделано, чаще всего никто, и лес-
ники в том числе, доподлинно не 

знают, где лес начинается и где он 
заканчивается.

В 2017 году вступил в силу 
280-ФЗ, в просторечии именуе-
мый «законом о лесной амни-
стии». Он как раз призван решить 
проблему нестыковки границ — 
наложения земель лесного фонда 
на земли других категорий, но 
этот нормативный акт определен-
но, четко и неукоснительно не ра-
ботает, отмечает юрист. По всей 
видимости, в Екатеринбурге 
тоже.

В официальном ответе мэрии 
на запрос «РГ» указано, что город-
ские леса занимают 52 гектара и 
включают участки, находящиеся 

не только в муниципальной соб-
ственности, но и областные, феде-
ральные, неразграниченные и 
другие земли. При этом площадь 
официально отмежеванных му-
ниципальных лесов — лишь 
7237,75 гектара, что «связано с 
отсутствием возможности поста-
новки на кадастровый учет город-
ских лесов точно по границам, 
указанным в лесохозяйственном 
регламенте», то есть все с той же 
чересполосицей. Однако замести-
тель главы города Алексей Бубнов 
почему-то акцентирует: «Адми-
нистрация Екатеринбурга не 
сталкивается с препятствиями 
при межевании и уточнении ме-
стоположения границ городских 
лесов, находящихся в муници-
пальной собственности».

С препятствиями, может, и не 
сталкивается, а вот с последстви-
ями неразберихи с лесными зем-
лями — сплошь и рядом. У того же 
«Палникса», по сообщениям 
СМИ, был скандал с мэрией, свя-
занный с арендой другого участ-
ка, где планировалось возвести 
гостиничный комплекс с ТРЦ и 
гольф-клубом, но эта земля как 
раз оказалась в зоне городских 
лесов, где строительство запре-
щено.

Сосны в квадрате
Вероятно, жители Широкой 

Речки никогда и не узнали бы о 
сложностях «лесной амнистии», 

если бы приговор их любимому 
лесу не начали приводить в ис-
полнение. Правда, рубит деревья 
уже не местный, а кировский за-
стройщик «Железно», которому 
«Палникс» продал права на уча-
сток. По планам иногороднего 
девелопера, здесь вырастет «ин-
новационный экоквартал из до-
мов средней этажности, которые 
экологично вписаны в окружаю-
щее пространство природы». Для 
потенциальных покупателей 
картинка красивая. Но только 
это будет уже не лес. Среди уце-
левших сосен возведут 137 тысяч 
квадратных метров жилья, по-
строят образовательный центр 
на тысячу мест, игровые и спор-
тивные площадки и другую ин-
фраструктуру.

Между тем сотрудники Бота-
нического сада УрО РАН по прось-
бе активистов провели исследо-
вание рекреационной, экологи-
ческой и природоохранной цен-
ности участка и пришли к выво-
ду, что Круглый лес играет важ-
ную роль в сохранении экологи-
ческого благополучия микрорай-
она и может эффективно рабо-
тать в качестве «зеленого легко-
го» города еще сотню лет. Более 
того, оказывается, здесь произ-
растают некоторые виды расте-
ний, занесенных в Красную кни-
гу Свердловской области, напри-
мер, лилия саранка и цицербита 
уральская. «Такие участки долж-
ны отдаваться под застройку 
только в крайнем, даже исключи-
тельном случае», — уверяет стар-
ший научный сотрудник ботсада 
доктор биологических наук Ми-
хаил Князев.

О важности и ценности уголка 
природы для города и его жите-
лей, о своей любви к Круглому 
лесу люди говорят на собраниях 
и в видеороликах, которые массо-
во снимают жители Широкой 
Речки. Услышат ли их доводы те, 
кто принимает решения? Судя по 
официальным ответам Минпри-
роды и областной прокуратуры, 
прекрасные, здоровые деревья 
сносят совершенно законно: до-
кументы у застройщика в поряд-
ке, да и проведенные арендато-
р о м  у ч а с т к а  и н ж е н е р н о -
экологические изыскания крас-
нокнижных видов не выявили.

Впрочем, свою проверку по 
заявлению жителей еще прово-
дит СК России, ее результаты 
пока неизвестны.

Защитный статус
Есть ли у екатеринбуржцев 

шанс все же отстоять Круглый 

лес? Вероятно, учитывая высокий 
общественный накал, властям и 
девелоперу все же стоило бы при-
слушаться к жителям и поискать 
другой вариант, который устроил 
бы все стороны. По мнению юри-
ста Светланы Карамян, правовой 
механизм для этого есть.

— В данном случае возможно 
установление режима «особо 
охраняемой природной террито-
рии»  — например, в категориях 
природного парка или памятника 
природы. Особый режим не ведет 
к изъятию участка у арендатора, 
но накладывает ограничения на 
его использование, в частности, 
положением о парке могут быть 
запрещены строительство и вы-
рубка деревьев. Но в этом случае 
будут ущемлены интересы арен-
датора, который имеет право об-
ратиться за возмещением причи-
ненных ему убытков, и город дол-
жен быть готов их компенсиро-
вать, — резюмирует Карамян.

Но, чтобы подобные конфлик-
ты не возникали в дальнейшем, а 
также чтобы защитить зеленые 
зоны мегаполиса от попыток за-
строить каждый клочок дефицит-
ной площади, необходимо наве-
сти порядок с землей: провести 
межевание и постановку на када-
стровый учет всех участков, отно-
сящихся к городским лесам и пар-
кам. Да, это огромная работа и к 
тому же весьма дорогостоящая, и 
задача актуальна не только для 
Екатеринбурга, но и для большин-
ства городов России. Поэтому, по 
мнению юриста, решением могла 
бы стать специальная государ-
ственная программа, предусма-
тривающая всеобщее проведение 
кадастровых работ в отношении 
земельных участков, отнесенных 
к лесам, соответствующие пору-
чения компетентным органам и 
необходимое для проведения та-
ких работ финансирование. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В середине апреля приняты и че-

рез полгода вступят в силу два фе-

деральных закона, ужесточающих 

санкции за уничтожение редких и 

находящихся под угрозой исчез-

новения видов животных и расте-

ний. Теперь за умышленное уни-

чтожение растений и грибов из 

Красной книги России вводится 

уголовная ответственность 

(ранее она применялась только 

за ис требление редких животных 

и вод ных биоресурсов).

В аппарате бизнес-
омбудсмена посчитали: 
это дополнительный 

сигнал к тому, что необходимо 
пересмотреть критерии, дающие 
право на продление льготного пе-
риода, или же учитывать все фак-
торы в совокупности, чтобы кар-
тина, отражающая здоровье тер-
риторий, получилась более объ-
ективной. По этому поводу пла-
нируется направить обращения 
депутатам, профсоюзам, испол-
нительной власти. 

Кстати, в середине мая на 
Южном Урале состоится выезд-
ное заседание комитета по эко-
номике Госдумы по обсуждению 
проблем развития моногородов. 
Представители региональной 
власти собираются продолжить 
там начатый разговор. Челябин-
ская область для проведения та-
кого мероприятия выбрана не 
случайно: из 42 муниципалите-
тов Южного Урала 16 относятся 
к моногородам, из которых 
пять — в статусе ТОСЭР.   

Перевозчики не видят путь
Не теряет актуальности в ре-

гионе и тема пассажирских пере-
возок по муниципальным и меж-
муниципальным маршрутам. 
Объединение Копейска, Челя-
бинска и примыкающего к нему 
Сосновского района в агломера-
цию требует не только измене-
ния транспортных потоков, но и 
более эффективной их организа-
ции. Предполагается перевод с 
нерегулируемого на регулируе-
мый тариф ряда маршрутов, из-
за чего меняется порядок отбора 

обслуживающих их перевозчи-
ков. Это нормальный процесс, 
однако перевозчики жалуются, 
что не знают сроков этих измене-
ний, а это сужает горизонт их 
планирования. Коммерсанты за-
купают или берут в лизинг транс-
порт, заключают договоры на об-
служивание, но при этом не мо-
гут прогнозировать деятель-
ность, поскольку при изменении 
статуса маршрутов нужно прохо-
дить конкурсные процедуры.      

— Мы вновь наступаем на 
грабли, — заключает Гончаров. — 
Город должен быть уютным и 
безопасным, но не за счет ущем-
ления бизнеса. Ведь мы даем 
предпринимателям надежду, по-
ощряем вкладывать средства в 
развитие, а потом им могут вне-
запно указать на выход. Это каса-
ется десятков людей и коллекти-
вов, в отношении которых нужно 
восстановить справедливость.

Останутся со сносом
Системной проблемой экс-

перты называют и ситуацию с  
нестационарными торговыми 
объектами (НТО) в Челябинске. 
Война незаконно установленным 
ларькам объявлена уже давно, но 
наступление идет с переменным 
успехом.

Одна из функций муниципа-
литета — выявление незаконно 
установленных НТО и включе-
ние в перечень для демонтажа, 
однако сегодня порядок их сноса 
в Челябинске не урегулирован. 
Соответствующий документ су-
ществовал до октября 2022 года, 
поясняет руководитель УФАС по 
Челябинской области Анна Коз-
лова. Но, реагируя на обращения 
коммерсантов, одни из которых 
жаловались на проволочки, а 
другие — на внезапный снос НТО, 
ведомство усмотрело в норма-
тивном акте ограничение конку-
ренции, вынесло предупрежде-
ние гордуме, рассчитывая на вне-
сение поправок. Но дума с пре-
тензией не согласилась. Тогда ан-
тимонопольный орган возбудил 
дело, подготовил предписание. 
Городские депутаты сделали от-
ветный ход, обратившись в суд, 
который ФАС проиграла.

Однако был отменен и спор-
ный нормативный акт. Поводом 
для этого послужило нарушение 
прав предпринимателей, поясня-
ет Ольга Казакова. К примеру, де-
монтаж незаконных НТО зависел 
от финансовых возможностей 
муниципалитета, демонтирован-
ный объект подлежал уничтоже-
нию и т. д. Безусловно, негатив-
ный опыт следует учитывать при 
разработке нового порядка. Пока 
же в этой части правовой вакуум.  

— Давайте все вместе разрабо-
таем понятный и прозрачный до-
кумент, который возьмут за 
основу все муниципалитеты ре-
гиона, и не будет больше таких 
обращений, — предлагает Анна 
Козлова. •

Одна из функций 
муниципалитета — 
выявление неза-
конно установлен-
ных НТО и включе-
ние в перечень для 
демонтажа. Однако 
сегодня порядок их 
сноса в Челябинске 
не урегулирован
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Судя по официальным ответам 

ведомств, прекрасные, здоровые 

деревья сносят совершенно законно: 

документы у застройщика в порядке

Молодежь, в отли-
чие от старших, 
не имеет опыта 
совместного про-
живания в боль-
шой многонацио-
нальной стране

ЗЕМЛЯ 
И РАБОТА

СИТУАЦИЯ Неразбериха с участками угрожает существованию 
зеленых зон в мегаполисе

Лес годится на паркет?

На площадку, где вырубили часть 

леса, уже завезли кран и другую 

строительную технику.

РЫНОК ТРУДА На мебельной фабрике открыли исправительный центр ГУФСИН

Умылся — и на работу
Михаил Пинкус, 

Челябинская область

В 
поселке Белоносово под 
Еткулем открыли третий 
по счету исправительный 

центр ГУФСИН по Челябинской 
области для осужденных к при-
нудительным работам. В отли-
чие от уже существующих, он 
размещен прямо на территории 
предприятия — мебельной фа-
брики «Регина-М», которая дав-
но сотрудничает с учреждения-
ми уголовно-исполнительной 
системы.

В двухэтажном здании об-
щей площадью около 1,5 тысячи 

квадратных метров оборудова-
но общежитие для рабочих на 
200 мест, обеденный зал, сануз-
лы и бытовые комнаты, дежур-
ная часть и кабинеты сотрудни-
ков. Имеются помещения для 
проведения воспитательной ра-
боты с осужденными и даже 
комната для религиозных обря-
дов. Как сообщили в пресс-
службе ведомства, объект осна-
щен современными системами 
видеоконтроля и инженерными 
средствами надзора.

Отбывающие наказание за 
преступления малой и средней 
тяжести будут перевоспиты-
ваться практически без отрыва 

от производства, а главное — по-
лучать неплохую зарплату. 
Единственное отличие от дру-
гих сотрудников предприятия — 
необходимость отмечаться при 
выходе на работу и возвраще-
нии в центр пребывания.

— Принудительные работы 
назначаются судом как альтер-
натива лишению свободы, — по-
ясняет представитель ГУФСИН 
Ольга Емельянова. — Их срок мо-
жет составлять от двух месяцев 
до пяти лет, в течение которых 
осужденные привлекаются к 
труду в местах и на работах, 
о п р е д е л я е м ы х  о р г а н а м и 
уголовно-исполнительной си-

стемы. При этом они не вправе 
отказаться от предложенной им 
деятельности.

Отметим, что в Челябин-
ской области принудительные 
работы стали использовать 
одними из первых в стране. В 
2017 году был открыт испра-
вительный центр № 1 при коло-
нии, расположенной в поселке 
Октябрьском под Копейском. 
Еще через три года здесь же 
разместили дополнительный 
участок. А в прошлом году ис-
правительный центр появился 
и в Челябинске. В общей слож-
ности эти учреждения рас-
считаны на содержание более 

500 осужденных. Рабочие ме-
ста по договорам с ГУФСИН им 
предоставляют 50 предприя-
тий региона. Отбывающие на-
казание самостоятельно и за 
свой счет добираются до места 
работы и обратно, покупают 
одежду и еду. Сотрудники ве-
домства контролируют только 
соблюдение режима и порядка 
на территории центров. 

Между тем исправительное 
учреждение на базе действую-
щего предприятия открыто в ре-
гионе впервые. И, как отметили 
в региональном главке, работа 
по расширению сети таких цен-
тров будет продолжена.•

Зарабатывают мигранты на сдельной работе столько же, а под-

час и больше местных — они более мотивированные.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

О
коло 90 процентов 
с е м я н  о в о щ н ы х 
культур, используе-
мых в нынешней по-
севной кампании на 
Урале, импортные, 
сообщила на днях 
министр АПК и по-
т р е б и т е л ь с к о г о 

рынка Свердловской области 
Анна Кузнецова. Если в выведе-
нии собственных сортов зерно-
вых культур и картофеля ураль-
ские ученые добились больших 
успехов, то «борщовой набор» и 
салатный микс до сих пор зави-
сят от поставок семян из-за ру-
бежа.

При этом полки магазинов и 
отделов для садоводов ломятся 
от разнообразия ярких пакети-
ков с семенами. На выбор дач-
никам предлагают сотни сортов 
огурцов, томатов, перца и про-
чих витаминных культур. Отку-
да родом это богатство и на-
сколько тщательно контролиру-
ется розничный рынок семян, 
выяснял корреспондент «РГ».

«Ежик» в тумане
К расследованию нас подтолк-

нул эксперимент, который недав-
но провели сотрудники центра 
сертификации «Ростест-Урал». 
Они решили проверить качество 
продаваемых в обычных супер-
маркетах семян. Купили десять 
пакетиков разных сортов огур-
цов-корнишонов и столько же то-
матов черри. Семена уложили в 
отдельные, помеченные номера-
ми чашки Петри и поместили в 
одинаковые условия для прорас-
тания. Результаты оказались на 
удивление оптимистичными: из 
20 образцов только один сорт 
огурцов под милым названием 
«ежик» не выдал ни росточка. Все 
остальные дали крепенькие ко-
решки и листики.

Несмотря на положительный 
итог эксперимента, недоумение 
и вопросы у нас вызвала товар-
ная информация, размещенная 
на пакетиках. Все, кроме двух 
продавцов, дружно указали, что 
семена российского производ-
ства. Более того, половина по-
ставщиков утверждает, что они 
являются агрофирмами и прове-
ряют качество продаваемых се-
мян на своих сортоиспытатель-
ных участках и даже занимаются 
выведением собственных гибри-
дов и сортов. Казалось бы, при та-
ком раскладе российский огород 
точно не должен зависеть от им-
порта.

Радужная картина развеялась, 
как только мы начали проверять 
указанную на пакетиках инфор-
мацию. Тестировали просто: вы-
ходили на официальный сайт 
компании. Тут же всплыло, что 

львиная доля «агрофирм» (до 
80 процентов) к сортоиспытани-
ям, а уж тем более к селекции не 
имеют никакого отношения. Они 
являются банальными перекуп-
щиками: приобретают оптовые 
партии семян, фасуют по пакети-
кам и поставляют в розничные 
торговые точки. 

— На рынке семян и посадоч-
ного материала выживают самые 
хитрые и нечестные продавцы — 
те, кто «бодяжат» семена, либо 
покупают их в одном месте деше-
во, а в другом продают дороже. 
Дату производства не ставят, ле-
пят «от фонаря» срок реализа-
ции. При этом очень трудно дока-
зать подмену. Чистоту сорта надо 
определять год: отобрать пробы, 
посеять и дождаться урожая. 
Поэтому-то аферисты и процве-
тают, — уверен Андрей Туманов, 
председатель общественной ор-
ганизации «Московский союз са-
доводов».

Гибрид почти не виден
Не меньший сюрприз — сорта, 

указанные на пачках с семенами. 
На картинках — красочные пло-
ды, описание — язык проглотишь, 
но на деле — мираж и рекламный 
трюк. Четырех из десяти сортов 
корнишонов де факто просто не 
существует. В том числе упомя-
нутого выше «ежика», у которого 
не взошло ни одного семечка. Не 
числится он в государственном 
реестре селекционных достиже-

ний. Компанию «ежику» состави-
ли гибриды «Маша-сибирячка», 
«уральский корнишон», «ма-
ленький хрустик». А у черри все и 
того хуже: шесть из десяти сортов 
не значились в реестре.

Поясним: присутствие сорта в 
официальном списке достиже-
ний российской селекции не  по-
четный статус, это требование 
является обязательным услови-
ем для реализации семян на рын-
ке. «Если сорт с указанным назва-
нием отсутствует в реестре, зна-
чит, он нелегал?» — спросили мы у 
специалиста Россельхознадзора.

— Если гибрид или сорт не 
внесены в этот перечень, зна-
чит, точно нелегалы. Действую-
щий Федеральный закон «О се-
меноводстве» предписывает 
использовать для продажи 
сельхозпроизводителям только 
семена сортов и гибридов, вне-
сенных в госреестр. Есть, ко-
нечно, исключения: допускает-
ся реализация сортов, которые 
в последние два года выведены 

из реестра. Но все остальное — 
фантазия реализатора, — пояс-
нила Зухра Барбакова, началь-
ник отдела надзора за каче-
ством зерна и семенного кон-
троля регионального управле-
ния ведомства. 

Правда, в Россельхознадзоре 
пояснили, что закон регулирует 
рынок семян, используемых в 
промышленном сельхозпроиз-
водстве. То есть обязательную 
проверку проходят крупные пар-
тии, предназначенные для агро-
компаний и фермеров. Хозяйства 
садоводов-любителей к весомым 
поставщикам продуктов не отно-
сятся, поэтому ситуация, склады-
вающаяся на мелкорозничном 
рынке, практически вне поля зре-
ния контролеров.

Честное семя
Объем российского рынка се-

мян не менее 12 миллионов тонн, 
или, в ценах 2021 года, до 1,5 мил-
лиарда долларов. Овощ ная доля, 
по оценке экспертов, примерно 

четверть. Сколько из этого объе-
ма уходит на розничный рынок 
для реализации обладателям ше-
сти огородных соток, точно не из-
вестно. Но, с учетом многомилли-
онной армии дачников, вероятно, 
масштаб тоже немалый.

В первичном семеноводстве, 
по данным федерального науч-
ного центра овощеводства, еже-
годно находятся более 140 сор-
тов и гибридов 60 овощных 
культур. Российские компании-
производители, большинство из 
которых работает в централь-
ных и южных областях страны, 
по всем овощным фронтам про-
изводят ежегодно до 300 тонн 
семян. Вклад уральцев до сих 
пор был минимальный: и кли-
мат не тот, и специализация дру-
гая. Но ситуация меняется, на-
пример, в Миассе с 2019 года су-
ществует компания, сегодня 
уже имеющая серьезный науч-
ный потенциал в области селек-
ции и семеноводства овощных 
культур.

— Для создания нового сорта 
томата или огурца требуется не 
менее 12 лет. Плюс еще три года 
сортоиспытаний, чтобы доказать 
его особые качества и получить 
добро на включение в государ-
ственный реестр селекционных 
достижений, — пояснил «РГ»  Ми-
хаил Карпухин, проректор по на-
учной работе и инновациям 
Уральского государственного 
аграрного университета. 

О сложностях процесса се-
лекции преподаватели и студен-
ты УрГАУ знают не понаслышке. 
Здесь на учебном участке выве-
ли и узаконили в госреестре не-
сколько сортов томатов, огур-
цов и лука-порея. Было непро-
сто, но другого пути нет, увере-
ны ученые.

— Мы должны понимать, что 
даже если сегодня нас не коснул-
ся запрет на поставку импортных 
семян, то не  факт, что этого не 
произойдет завтра. Уходят резко, 
без предупреждения, и надеяться 
на авось нельзя. Мы должны быть 
готовы в любой момент запол-
нить сегмент рынка, от которого 
зависит продовольственная безо-
пасность страны, — говорит Кар-
пухин. •

МЕЖДУ ТЕМ

С первого  сентября нынешнего 

года вступит в силу новый ФЗ «О 

семеноводстве», который, по оцен-

ке специалистов, позволит более 

жестко контролировать рынок. 

«Методы учета селекционных до-

стижений, предусмотренных но-

вым законом, надеемся, помогут 

решить проблему контрафакта, от-

сечь возможность появления на 

рынке поддельных семян — сегодня 

это большая проблема», — считает 

академик РАН Салис Каракотов.

А К Ц Е Н Т

Присутствие сорта в официальном списке 

достижений российской селекции — не 

почетный статус, а обязательное условие 

для реализации семян на рынке

РЫНОК Почему семена в рознице имеют непонятное происхождение

«Маша»-нелегалка

Красивые фото и рекламные обе-

щания на пакетиках с семенами  

вовсе не гарантия высокого урожая.

ФОРУМ Молодежь Евразии представила свои идеи на суд экспертов

Будущее начинается с проекта
Полина Дмитрина, 
Екатеринбург

Ч
тобы Верхняя Пышма не 
потеряла историческую 
идентичность при вхож-

дении в Екатеринбургскую агло-
мерацию, студенты Уральского 
государственного экономиче-
ского университета (УрГЭУ) взя-
лись за проработку маркетинго-
вой стратегии моногорода. За-
дача — привлечь туристов и по-
высить узнаваемость бренда 
территории. 

— Мы предложили экскурси-
онный проект «Медный путь». Го-
сти посетят три ключевых пред-
приятия Верхней Пышмы, техни-
ческий университет и «Квантори-
ум». Стоимость на одного челове-
ка составит около четырех тысяч 
рублей. Если за год маршрут 
пройдут 2500 туристов, чистая 
прибыль составит порядка двух 
миллионов. Эти средства можно 
будет направить и на развитие го-
рода. Пока это проект, мы просчи-
тываем риски, и форум поможет 
нам найти оптимальные решения 
для воплощения идеи, — пояснила 
студентка четвертого курса 
УрГЭУ Кристина Аванесян.

Этот и десятки других проек-
тов презентовали на Урале участ-
ники Евразийского экономиче-
ского форума молодежи (ЕЭФМ). 
Целую неделю студенты и школь-
ники из разных стран знакоми-
лись друг с другом и состязались в 
45 тематических конкурсах, от-
дельные конгрессы прошли для 
инноваторов, стратегов, предпри-
нимателей, экономистов и фи-
нансистов, юристов. Но объеди-
няет их то, что цель всех участни-
ков — воплотить свою идею в 
жизнь, изменив город, регион или 
страну к лучшему.

Второкурсница Владивосток-
ского госуниверситета Дарья 
Сойкина нашла на ЕЭФМ курато-
ров для своего проекта — ее идеей 

заинтересовался Музей истории 
Дальнего Востока имени В.К. Ар-
сеньева. Мобильное приложе-
ние — конструктор сувенирной 
продукции — позволит туристу 
скомбинировать подарок на свой 
вкус, но в любом случае он будет 
отличаться аутентичностью, пе-
редавать историю края. Такой су-
венир точно захочется увезти до-
мой. А готов он будет всего за один 
день, при этом авторы (они обуча-
ются в вузе по направлению «Кон-
струирование изделий легкой 
промышленности. Цифровая 
мода») продумывают даже 3D-
примерку головного убора, фут-
болки или толстовки.

Кстати, участие в конкурсах 
не просто интересный процесс: 
победители получают дополни-
тельные баллы к своему портфо-
лио (они, например, пригодятся 
при поступлении в магистрату-
ру) и могут претендовать на 
именные стипендии. Лидеров 
прошлого года также наградили 
поездкой в Москву, где они позна-
комились с работой Обществен-
ной палаты РФ.

Эксперты отмечают, что сам 
форум год от года становится все 
более масштабным: 13 лет назад 
это был камерный проект ураль-
ского вуза, а сегодня к площадке в 
Екатеринбурге присоединились 
еще 10 — в Калининграде, Влади-
востоке, Санкт-Петербурге, Бело-
руссии, Узбекистане, Киргизии, 
Казахстане.

— Благодаря ЕЭФМ наши сту-
денты осознают, что мы не хуже 
других вузов России, а в чем-то 
даже более конкурентоспособны, 
— говорит завкафедрой регио-
нальной, муниципальной эконо-
мики и управления УрГЭУ Иван 
Антипин.

А вот о конкурентоспособно-
сти целых территорий предметно 
говорили на конгрессе экономи-
стов и финансистов. Участники 
конкурса «Мезоэкономика» про-

анализировали, что важно менять 
в городах и регионах, чтобы люди 
не спешили их покидать. Так, ма-
гистрантка УрГЭУ Анастасия Ку-
кина разобрала по полочкам про-
грамму «Инициативное бюдже-
тирование», которая уже шесть 
лет реализуется в Свердловской 
области. Возможностью обустро-
ить свой город за счет дополни-
тельных спонсорских и бюджет-
ных средств воспользовались жи-
тели 32 муниципалитетов. С 
2017-го по 2022 год число заявок 
выросло в 13 раз, а проектов-
победителей — с 7 до 78. В резуль-
тате в городах появились новые 
детские площадки, хоккейные 
корты, автогородки, агролабора-

тории, музейные пространства 
под открытым небом.

Надо сказать, что взрослые 
участвуют в ЕЭФМ не только в ка-
честве экспертов студенческих 
конкурсов, но и делятся опытом 
своих научных разработок. На-
пример, ученые из Витебского го-
сударственного технологическо-
го университета рассказали о том, 
как нейросети помогают кадро-
викам: разработанная ими про-
грамма анализирует вакансии и 
резюме с онлайн-платформ и де-
лает подборку кандидатов. А бла-
годаря исследованию результа-
тов трудоустройства выпускни-
ков 2020 года вуз скорректировал 
свои учебные планы.

— Мы проанализировали, ка-
ких навыков ребятам не хватило, 
а что было лишним. Оказалось, 
что конструкторы и технологи 
швейного производства на 
93,3 процента  соответствуют 
требованиям работодателя, вы-
пускники специальности «бух-
галтерский учет, анализ и аудит» 
тоже набрали высокий балл — 
89,75. А вот IT-сектор просел, 
здесь результат — 21 процент, не-
смотря на радужные перспекти-
вы. Оказалось, кадровики ищут 
ребят, которые готовы показать 
себя на стыке разных специаль-
ностей, так как цифровизация 
идет в разных сферах, — рассказа-
ла проректор вуза по научной ра-
боте Елена Ванкевич.

Огромный интерес молодежи 
вызвала и экологическая темати-
ка, например  лекция Натальи Ву-
кович из НИУ ВШЭ о стратегиче-
ском ресурсе, которым обладает 
наша страна. По ее мнению, на 
смену нефти и газу как видам топ-
лива придут экологически чистые 
и возобновляемые. 

— Сейчас самое время пере-
смотреть отношение к биоэнерге-
тике, потому что она может стать 
драйвером развития малонасе-
ленных отдаленных территорий, 
позволит создать новые рабочие 
места, улучшить экологию, а так-
же будет способствовать устой-
чивому развитию и эффективно-
му управлению лесами, — отмеча-
ет эксперт конгресса инновато-
ров Вукович.

О будущем говорили почти на 
каждой открытой лекции: всем 

интересно, к чему готовиться, ка-
кими темпами будут развиваться 
новые технологии. Так, по мне-
нию профессора департамента 
бизнес-информатики Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Ирины Жуковской, у 
России есть все необходимые 
предпосылки для ускорения тем-
пов цифровизации экономики. 
Эти технологии с легкостью адап-
тируются в социальной и транс-
портной сферах, внедряются в 
АПК и промышленности уже се-
годня. 

Ну а задача ближайшего буду-
щего — импортозамещение про-
граммных продуктов и разработ-
ка новых, и большие надежды воз-
лагаются как раз на молодежь. В 
частности, в рамках форума со-
стоялся международный чемпио-
нат по применению IT-технологий 
в бизнес-аналитике: 35 студентов 
четыре часа решали прикладные 
задачи разной тематики — от ин-
формационной безопасности до 
аналитики экономических про-
цессов на предприятиях.

— Конкурсанты смогли за отве-
денное время найти решения, что 
порадовало членов жюри: у нас 
умная и талантливая молодежь. 
Спасибо форуму, который каж-
дый год объединяет увлеченных 
ребят и преподавателей, устрем-
ленных к новым вершинам, — 
поды тожила Ирина Жуковская.

Всего в конкурсах XIII ЕЭФМ 
приняли участие более 700 рос-
сийских и зарубежных экспер-
тов, рассмотревших более 10 ты-
сяч молодежных проектов.•

Прямая речь 
Яков Силин, ректор УрГЭУ: 

— Искренне благодарю всех, кто не побоялся представить на ЕЭФМ 

свои взгляды и идеи. Каждый раз, когда человек выставляет свое виде-

ние на общий суд, он рискует, но в конечном счете выигрывает, ведь 

становится сильнее и продолжает идти вперед.Дарья Сойкина из Владивостока представила на форуме мобильное прило-

жение — конструктор сувенирной продукции.
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Победители конкурсов получают 

дополнительные баллы к своему 

портфолио и могут претендовать 

на именные стипендии

ФАС Коммунальщики 
получили предупреждение

Навязали 
допуслугу

Валентина Пичурина, Курганская область

Курганское УФАС России потребовало от коммунальной 
организации в Катайске  прекратить нарушать закон и на-
вязывать малому бизнесу невыгодные условия договора.

С жалобой на водоканал в УФАС обратились индиви-
дуальные предприниматели, по мнению которых пред-
приятие необоснованно изменило условия договора на 
оказание услуг по приему сточных вод и водоотведению и 
повысило плату: в стоимость услуги, подразумевающей 
прием 3,6 кубометра стоков, включена дополнительная 
сумма — 100 рублей. Заявители с этим не согласны и счи-
тают, что ООО нарушает антимонопольный закон.

Постановлением администрации Катайска местный 
водоканал наделен статусом гарантирующей организа-
ции для централизованной системы водоснабжения и во-
доотведения в границах города и района. Тариф на водо-
отведение для него утвердил региональный департамент 
госрегулирования цен и тарифов — на 2023 год он состав-
ляет 52,27 рубля за кубометр.

По закону водоотведение — это прием, транспорти-
ровка и очистка сточных вод с использованием центра-
лизованной системы канализации. Если точки слива для 
специализированных автомобилей находятся на цен-
тральном коллекторе, то траты на их содержание не вы-
деляются из общей статьи расходов на обслуживание си-
стемы водоотведения, тарифы на очистку сточных вод 
тоже отдельно не устанавливаются.

— Отказ водоканала исключить спорный пункт из дого-
вора вынуждает предпринимателей вступать в правоот-
ношения с ним на невыгодных для себя условиях, — пояс-
няют в УФАС. — Таким образом, в действиях ООО, занима-
ющего доминирующее положение на рынке, присутству-
ют признаки нарушения закона о защите конкуренции.

Антимонопольная служба обязала коммунальное 
предприятие исключить из договоров дополнительную 
платную услугу до 22 мая. •

ПРОЕКТ Начинающие 
архитекторы проработали 
варианты создания кампуса

Пионерлагерь 
у озера

Ирина Никитина, Тюмень

Пока тюменские власти определяются с окончатель-
ным концептом межвузовского кампуса и ищут для 
него место в городе, свои варианты многофункцио-
нального дома для учащейся молодежи предложили 
будущие архитекторы из Тюмени, Казахстана и Арме-
нии. Студентам предстояло «обжить» две террито-
рии — озеро Круглое в районе лесопарка имени Гагари-
на и Городищенский лог в исторической части Тюмени.

Наиболее удачным оказалось портфолио команды, 
придумавшей расположить корпуса вокруг озера с час-
тичным выходом на воду. Но, по мнению некоторых экс-
пертов, проект кампуса в виде лагеря для взрослых тоже 
заслуживает серьезного внимания — при основательной 
доработке он вполне может воплотиться. Архитектор уни-
верситетского бюро Елена Адекова считает, что логичное 
продолжение — целая сеть подобных комплексов, соеди-
няющих форму и смысл, архитектуру и ландшафт.

Оживить и наполнить смыслами две площадки в раз-
ных концах города — нелегкая задача. Малое Городище в 
исторической части Тюмени — территория, вокруг кото-
рой периодически разворачиваются серьезные дискус-
сии и даже возникают конфликты. Общественность, прав-
да, отстояла это место, где один из вузов хотел построить 
свои корпуса, но молодые архитекторы все же не сдаются: 
проект может быть реализован, ведь рядом плотно разме-
щаются крупнейшие учебные заведения региона.

Озеро Круглое тоже перспективно: оно «дружит» с 
уникальным парком 
и рекой Турой, кроме 
того, жилая застрой-
ка поблизости актив-
но развивается, зна-
чит, хотя это и окраи-
на, проблем с транс-
портом не будет.

— Кампус, напо-
минающий пионер-
лагерь, не должен 
разрастись в огром-
ный город, — преду-
преждают молодые 
архитекторы. 

И хотя они пред-
лагают некоторые 
локации сделать доступными для всех тюменцев, но 
основной функционал стоит все же оставить «за занаве-
сом», чтобы у студентов было все свое и они чувствовали 
себя хозяевами, ответственными и заботливыми.

Лидер отбора — проект «Твоя ТОЧКА зрения», наобо-
рот, предполагает насытить территорию множеством 
объектов, которые привлекут горожан — от отдыхающих 
до бизнесменов. Концертный зал, выставочное простран-
ство, гастрокластер, мастерские, стадион, спортплощад-
ки, общественный огород, летние террасы, прокат водно-
го транспорта повысят инвестиционную привлекатель-
ность территории и помогут трудоустроить молодежь. 

Почетный архитектор России Валерий Кулачковский, 
изучивший предложения новичков, отметил, что идеи вы-
глядели бы еще привлекательнее, если бы ребята тщатель-
нее изучили опыт России, а не ориентировались лишь на 
заграничный.  Руководитель городской архитектурно-
инженерной группы Илфат Минулин поддерживает кол-
легу: современная молодежь заблуждается, полагая, что 
все самое стильное в Россию приходит с Запада, забывая 
про историю своей страны.

— Начинающим архитекторам не хватает объемно-
пространственных решений: о том, как вписать проект 
в существующую застройку, увязать с окружением, ре-
бята не думают. Тем не менее проекты-победители — 
точка входа в профессию, от которой можно двигаться 
дальше, — заключил он. 

Минулин, автор тюменской набережной, вообще счи-
тает, что наиболее оправданной и подготовленной терри-
торией для межвузовского кампуса является историче-
ский район Бухарская слобода, или Старая Зарека на ле-
вом берегу Туры. Там он изначально и планировался, но 
под нажимом жителей частного сектора, чьи дома при-
шлось бы снести ради учебных корпусов и общежитий, 
власти оставили эту затею. Рано или поздно обитатели За-
реки захотят улучшить жилищные условия, но тогда уже 
их мечта быстро не осуществится, считает архитектор. 

Где же в итоге построят кампус, за создание которо-
го с лета прошлого года проголосовало уже более 
55 тысяч жителей Тюменской области, Югры и Ямала, 
пока непонятно.•

Идеи выглядели 
бы привлекатель-
нее, если бы ребя-
та изучили опыт 
России, а не ориен-
тировались лишь 
на заграничный
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, ЯНАО

А
гентство стратегических 
инициатив и РАНХиГС 
подвели итоги второго 

акселератора «Открытая про-
мышленность». Он стартовал в 
октябре 2022 года с участием 
158 предприятий из 39 субъек-
тов РФ, в финал вышли 15 ко-
манд. В номинации «Лучшая 
стратегия развития промту-
ризма, отражающая характер 
региона» победил Ямал. Кроме 
того, два местных предприятия 
во шли в федеральный путево-
дитель: завод «Арктическая 
вода» с проектом «Мир в капле 
льда» и «Сибур Тюменьгаз» с 
туром «Экологичное сердце 
Арктики» по Вынгапуровско-
му газоперерабатывающему 
заводу.

— Мы с командой разработа-
ли семь экскурсий. До 2030 года 
планируем вовлечь в промту-
ризм не менее 50 производств, 
например  Собский рыбовод-
ный завод, который занимается 
искусственным воспроизвод-
ством ценных видов рыб, — по-
делился планами директор де-
партамента молодежной поли-
тики ЯНАО Наиль Хайрулин.

К этому же сроку должен 
окончательно сформироваться 
национальный турмаршрут, где 

туристу покажут все этапы до-
бычи и переработки газа — до 
производства из него самых 
разных изделий. Ожидается, 
что в проекте помимо ямальцев 
поучаствуют Тюменская об-
ласть и Югра. Кроме того, со-
вместно с РЖД прорабатывает-
ся запуск железнодорожного 
круиза Москва—Лабытнанги—
Бованенково с возможностью 
остановки в тундре с выходом в 
стойбище к коренным жите-
лям.

Победителей акселератора 
определяли не только по резуль-
татам защиты проектов, но и по 

итогам инспекционных выез-
дов. В частности, в арктическом 
регионе экспертов принимала 
нефтесервисная компания «Тех-
нологии ОФС». Экскурсия на-
зывалась «Бурим и точка»: на-
дев желтые жилетки и каски, го-
сти познакомились с основны-
ми цехами, узнали, как добыва-
ли ресурсы раньше и как орга-
низован процесс сейчас. По сло-
вам ментора региональной ко-
манды Ольги Юраковой, у пред-
приятия редкий познаватель-
ный контент: львиная доля всех 
скважин в России оснащена его 
оборудованием. 

Следующим пунктом посе-
щения стал завод «Арктическая 
вода», который использует в ка-
честве источника огромное под-
земное озеро в зоне вечной 
мерзлоты. Также эксперты по-
бывали на семейном предприя-
тии — в рыболовецкой артели 
«Орион». За смену здесь произ-
водят до тысячи банок консер-
вов из частиковых и сиговых по-
род, плюс полуфабрикаты, коп-
ченую и вяленую рыбу. Еще од-
ним участником акселератора 
стала «Первая ямальская чай-
ная мануфактура»: гостям рас-
сказали все о производстве чая 
без кофеина и особенностях его 
к у п а ж и р о в а н и я ,  п р о в е л и 
мастер-класс по упаковке.

Как отметила глава АСИ Свет-
лана Чупшева, в программу 
промтуризма включилось уже 
50 регионов и 400 предприятий. 
Для кого-то это первый опыт, кто-
то перестроил свои экскурсии с 
точки зрения безопасности и ин-
тереса для туристов. Задача — не 
только развлекать и просвещать, 
но и привлекать молодые кадры. 
В прошлом году участие в проф-
ориен тационных мероприятиях 
приняло около 10 тысяч студен-
тов, почти треть из них заявила о 
готовности работать на произ-
водстве. Также было создано три 
российских центра компетенций 

по промтуризму: в Кемеровской, 
Челябинской областях и Перм-
ском крае. Там будут обучать ре-
гиональные и корпоративные ко-
манды. 

Добавим, что из восьми субъ-
ектов РФ, которые недавно по-
лучили статус наставников по 
промтуризму, два находятся 
именно в УрФО — Челябинская и 
Свердловская области. Так, вла-
сти Среднего Урала заключили 
с о гл а ш е н и е  с  АС И  е щ е  в 
2020 году.  Представители 
20 предприятий прошли обуче-
ние и усовершенствовали свою 
работу с гостями. Как следствие, 
турпоток в 2022 году вырос бо-
лее чем в два раза, до 15 тысяч 
человек.

По оценке Алексея Беспро-
званных, заместителя министра 
промышленности и торговли 
РФ, в прошлом году интерес в 
стране к промышленному ту-
ризму вырос в три раза. Произ-
водственники начали занимать-
ся популяризацией своих брен-
дов, привлечением новых спе-
циалистов, многие субъекты 
уже разработали планы, встро-
енные в общие стратегии разви-
тия местного туризма. Как ожи-
дается, аудитория проекта уве-
личится к 2024 году в 1,5 раза, а 
в этом году она составит 800 ты-
сяч человек. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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ЗНАЙ НАШИХ! Ямал победил в акселераторе промышленного туризма

По газовому следу
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СРЕДА ОБИТАНИЯ 1 мая в Екатеринбурге стартовал 
сезон фонтанов

Когда поет вода

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

В 
Екатеринбурге ожили 
фонтаны. Корреспон-
дент «РГ» выяснил, 
сколько в мегаполисе 
искусственных гейзе-
ров, кто занимается 
их обслуживанием и 
дорого ли это обхо-
дится.  

В семейных фотоальбомах 
многих екатеринбуржцев на-
верняка найдутся эффектные 
снимки на фоне водяных струй. 
Правда, изображения одного 
из первых городских фонта-
нов — в саду Общественного со-
брания, нынешнем саду Вайне-
ра, — настоящая редкость. Ведь 
чаша, принимающая воду двух 
скромных струй, была соору-
жена более ста лет назад (в 
1910 году) и просуществовала 
недолго.

Подлинный расцвет город-
ских гидротехнических объек-
тов начался в Свердловске в 
30-х годах прошлого века. На 
обу стройстве общественных 
пространств тогда не экономи-
ли — в бурно растущем городе 
разбивали скверы, украшенные 
скульптурами и фонтанами. 
Так, фонтан на Комсомольской 
площади — напротив Дворца пи-
онеров и тогдашнего музея в 
здании Вознесенской церкви — 
помнят многие старожилы. 
Центр большой чаши украшала 
фигура мальчика с рыбой в ру-
ках, а на широких бортиках вос-
седали восемь огромных брон-
зовых лягушек. Прикосновение 

ладони к их гладким, нагретым 
солнцем спинам, зайчики на 
воде, брызги водяных струй, 
бьющих из ртов бесхвостых 
земноводных, — яркое воспоми-
нание советского детства, сим-
вол счастья. В 1980-х фонтан 
ликвидировали, а лягушек из 
ценного сплава увезли в неиз-
вестном направлении, но они 
остались в памяти и на фото-
снимках. 

Пожалуй, не менее популя-
рен был и фонтан «Каменный 
цветок» на площади Труда, сме-
нивший в 1960-х своего довоен-

ного собрата. К счастью, он до 
сих пор радует горожан и гостей 
Екатеринбурга.  

Сегодня в столице Среднего 
Урала девять муниципальных 
фонтанов, в том числе соору-
жения на площади Российской 
Армии, в сквере имени Попова 
(рядом с Главпочтамтом), за 
зданием Театра оперы и балета 
(реконструирован 9 лет назад), 
на улице Вайнера и другие. 
Правда, одно сооружение, на 
бульваре Культуры, уже выве-
дено из эксплуатации, сооб-
щил «РГ» директор муници-

пального учреждения «Водоот-
ведение и искусственные со-
оружения» (МБУ «ВОИС») Вя-
чеслав Черемных. 

Особое место в этом ряду 
занимает светомузыкальный 
фонтан в Историческом скве-
ре — прямо на водной глади 
реки Исеть. По мнению специ-
алистов, это самый сложный и 
уникальный объект. Он по-
явился в качестве подарка го-
роду к 290-летию и в этом году 
отмечает 10-летний юбилей. 
Фонтан обошелся муниципаль-
ному бюджету в 30 миллионов 

руб лей, а заказывали его в Челя-
бинске. Светомузыка включает-
ся в 20.00 — именно в это время 
водяные струи окрашиваются в 
разные цвета и звучат классиче-
ские мелодии: плейлист состоит 
из десятка композиций, ото-
бранных сотрудниками управ-
ления культуры.

Старту сезона фонтанов 
всегда предшествует тщатель-
ная подготовка. Ведь «по щелч-
ку» запустить такой сложный 
объект невозможно.

— Это трудоемкий процесс с 
привлечением спецтехники 

(гидродинамической и илосос-
ной машин), а также слесарей и 
электриков. Обычно задей-
ствуется бригада из четырех 
человек. Для консервации и 
расконсервации привлекаются 
дополнительно до десяти чело-
век и четыре единицы спецтех-
ники, — сообщил Вячеслав Че-
ремных. 

Наиболее затратное меро-
приятие — подготовка к работе 
фонтана в Историческом скве-
ре. Проверкой и подключением 
здешнего сложного оборудова-
ния занимается специализиро-
ванная организация. Особых 
трудностей на старте нынешне-
го сезона в МБУ «ВОИС» не ис-
пытывали, хотя и пришлось по-
ломать голову над заменой не-
которых импортных запчастей. 

— Наши мастера научились 
самостоятельно вытачивать 
определенные виды форсунок 
на токарных станках. А импорт-
ные насосы меняем на анало-
гичные российского производ-
ства. В большинстве случаев им-
портозамещение касается ча-
стотных преобразователей и не-
которых видов контроллеров, — 
отметил директор муниципаль-
ного учреждения.

Ежегодное содержание и экс-
плуатация городских фонтанов 
обходятся в миллионы рублей.  
Понятно, что эти мероприятия 
не дешевы, ведь они связаны с 
потреблением электроэнергии 
и воды, закупкой и ремонтом 
оборудования. Отдельная ста-
тья расходов — борьба с ванда-
лизмом: очистка сооружений от 
граффити, ремонт открытых 

элементов требуют больших за-
трат, добавляет Черемных. 

Профилактические осмо-
тры фонтанов, замена или по-
полнение воды в чашах прохо-
дят еженедельно. А вот чистить 
фонтаны от мусора приходится 
каждый день. Чаще всего в них 
кидают пакеты, бутылки, пив-
ные банки, окурки, а бывает, и 
мобильники. Порой встреча-
ются и экзотические находки, 
например, как-то раз сотруд-
ники ВОИС достали из воды… 
куклу вуду — с булавками, тор-
чащими из этого зловещего ма-
гического атрибута. 

Помимо муниципальных 
фонтанов в городе есть и со-
оружения, принадлежащие раз-
личным ведомствам или част-
ным компаниям. Например, 
фонтаны у Пассажа или в скве-
ре возле управления Свердлов-
ской железной дороги. Их об-
служивают сотрудники самих 
организаций, но заботы у них 
те же, что и у муниципальной 
структуры, в первую очередь 
регулярная очистка. Говорят, 
больше всего мусора собирают 
в пятницу и субботу — в дни сва-
деб. Нередко вылавливают даже 
туфли невест.•

КСТАТИ

Городские фонтаны работают с 

11 до 22 часов каждый день, кроме 

понедельника. Сезон закончится 

15 сентября.

Чтобы фонтаны радовали взор, сотруд-

ники муниципального учреждения 

еженедельно проводят их осмотр и 

каждый день чистят чаши от мусора.

А К Ц Е Н Т

Светомузыкальный фонтан 

в Историческом сквере 10 лет назад 

обошелся муниципальному бюджету 

в 30 миллионов рублей

КОНТРОЛЬ 
Жителей 
начали 
штрафовать за 
негабаритный 
мусор  

ОТХОДЫ ЯВНО 
НЕ БЫТОВЫЕ

Михаил Пинкус, Челябинск

Административная комиссия 
Челябинска выписала первый в 
этом сезоне штраф за оставлен-
ный на контейнерной площадке 
строительный мусор. Нарушите-
ля нашли по записи с камер 
видео наблюдения на улице 
Абразивной. Они зафиксирова-
ли номер грузовика, с которого 
мужчина выбрасывал в контей-
неры огромные тюки с отходами, 
явно не коммунальными.

Как сообщили в компании-
регоператоре по обращению с 
ТКО, нарушителей правил благо-
устройства начали выявлять и в 
других муниципалитетах регио-
на. К примеру, в Южноуральске, 
где в прошлом году все проблем-
ные контейнерные площадки 
оснастили камерами, выявлено 
сразу несколько фактов наруше-
ния правил благоустройства.

Кроме строительного мусора, 
к которому относятся кирпичи, 
бетонные плиты, старый асфальт 
и шифер, на контейнерных пло-
щадках запрещено размещать 
спилы деревьев, пни и другие от-
ходы санитарной обрезки, поли-
карбонат, укрывной материал и 
ботву растений  с приусадебных 
участков, а также отслужившие 
свой срок автомобильные по-
крышки. Кстати, в Челябинске 
запланирован масштабный рейд 
по шиномонтажным мастерским 
для выявления потенциальных 
нарушителей.

Жителей предупреждают, 
что решить вопрос утилизации 
непрофильных отходов можно 
с помощью специализирован-
ных организаций, которые ока-
зывают подобные услуги. В сто-
имость услуг регоператора они 
не входят. Напомним: физиче-
ским лицам за захламление 
контейнерных площадок гро-
зит штраф на сумму до пяти ты-
сяч рублей, должностным ли-
цам организаций — до 20 тысяч, 
а юридическим — до 50 тысяч 
рублей. •

НАУКА Ученые 
подобрали 
сорбент
для извлечения 
золота 
и серебра

УГОЛЬ ДЛЯ 
БЛАГОРОДНЫХ

Анна Шиллер, 
Свердловская область

Ученые УрФУ вместе с коллега-
ми из Франции и Турции нашли 
способ эффективно извлекать 
золото и серебро из растворов, 
которые образуются при выще-
лачивании золотосодержащей 
руды. Результаты исследова-
ний, опубликованные в журна-
ле Minerals Engineering, будут 
полезны для развития техноло-
гии переработки руд такого со-
става в России и за рубежом. 

Медно-кол чеданную руду ту-
рецкого месторождения измель-
чили, обожгли в печи и раствори-
ли. Затем ввели сорбент — акти-
вированный уголь. По мере его 
добавления в раствор скорость 
поглощения возрастает, отметил 
научный сотрудник кафедры ме-
таллургии цветных металлов 
УрФУ Алексей Крицкий.

Для выщелачивания благо-
родных металлов ученые проте-
стировали и другие сорбенты — 
слабоосновную и сильнооснов-
ную ионообменные смолы. Луч-
ший результат — извлечение из 
раствора более 99 процентов зо-
лота и серебра, тогда как объем 
извлечения самой меди — лишь 
пять процентов. Однако активи-
рованный уголь превзошел этот 
показатель.

Как пояснили исследователи, 
преимущество смол — их механи-
ческая и химическая стабиль-
ность, также они обладают более 
высокой селективностью в отно-
шении золота по сравнению с ме-
дью. Но есть и недостатки: со вре-
менем адсорбционные свойства 
смол снижаются, к тому же они 
гораздо дороже активированно-
го угля, что важно для предприя-
тий, считающих выгоду.

— Исходная руда, которую мы 
использовали, характеризуется 
низким содержанием меди и на-
личием сопутствующих приме-
сей. Поэтому результаты иссле-
дования могут быть полезны для 
усовершенствования технологии 
переработки руд такого типа, — 
говорит Алексей Крицкий.•

Дорогие земляки!
Поздравляю вас с Днем Великой Победы!

Екатеринбург  с гордостью 
носит звание «Город трудо-
вой доблести». Вклад наших 
земляков в общую победу 
трудно переоценить.  

В тяжелейших условиях 
того времени свердловчане в 
кратчайшие сроки осуществи-
ли общую мобилизацию, пере-
строили хозяйственную дея-
тельность, обеспечили работу 
эвакуированных предприя-
тий. Тысячи горожан ушли на 
фронт, а труженики тыла, не 
жалея сил, работали на ураль-
ских оборонных заводах. 

Благодаря инициативе и са-
мопожертвованию уральцев появился Уральский добровольче-
ский танковый корпус. Все боевые машины были построены ра-
бочими сверхурочно, после окончания основного трудового дня. 

Чествуя великий народный подвиг, мы отдаем дань памяти 
фронтовикам, труженикам тыла и детям войны. Все они — пред-
ставители выдающихся поколений. Мы в неоплатном долгу пе-
ред ними! Их пример дает нам возможность сверять с ним 
наши сегодняшние поступки.

Я желаю всем жителям нашего города крепкого здоровья и 
благополучия! С Днем Победы! 

С наилучшими пожеланиями, 
Председатель Екатеринбургской городской Думы 

Игорь Володин

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»  

извещает о проведении торгов  

(открытого публичного предложения / аукциона)  

по реализации имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-72-66, 8 (343) 359-71-11, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 28.04.2023 

с 11.00 (МСК)
Дата и время окончания приема заявок: 29.05.2023 

до 18.00 (МСК)
Дата проведения торгов: 31.05.2023 в 11.00 (МСК)
Предмет торгов:
1: Двухкомнатная квартира по адресу: г. Екатеринбург, 

ул.  Белоярская, д.20, кв.17, инв. № 011210002144
Нач.цена: 2 100 000,00 руб.,  НДС не обл. Мин.цена: 

1 890 000,00 руб., НДС не обл.
2:  Двухкомнатная квартира по адресу: Свердловская 

обл. Сысертский р-н, г. Арамиль, ул. Ленина д. 2е, кв. 9 
(инв. № 0720700001).

Нач.цена: 3 817 032,00 руб., НДС не обл.
3:  Трехкомнатная квартира по адресу: Свердловская 

обл. Сысертский р-н, г. Арамиль, ул. Ленина д. 2е, кв. 99 
(инв. № 0720700003).

Нач.цена: 4 102 093,00 руб., НДС не обл.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В технопарк электроники 
войдет «Питон»
 
Группа PitON Electric планирует инвестировать 350 мил-
лионов рублей в строительство производственной пло-
щадки в создаваемом в Свердловской области технопарке 
электронной промышленности. Соглашение об этом ком-
пания подписала с Корпорацией развития Среднего Ура-
ла на выставке «Иннопром» в Узбекистане. На первом 
этапе «Питон» построит здание площадью 5000 квадрат-
ных метров и возьмет на себя роль технологического ли-
дера в сфере электротехнического приборостроения в 
научно-производственной предпринимательской экоси-
стеме «Космос», создающейся для технопарка.

Строить карьеру начинают 
с первого курса
41 предприятие, включая госкорпорацию «Росатом», 
Трубную металлургическую компанию, РУСАЛ и другие, 
стали партнерами акции «Время карьеры», которая про-
водится в УрФУ уже несколько лет. В этом году в ней при-
няли участие более 2000 студентов, причем оказалось не-
обычайно много ребят с младших курсов, желающих тру-
доустроиться во время учебы. Как отметила эйчар-дирек-
тор «СКБ Контур» Александра Батина, в их фирме целена-
правленно растят будущих специалистов, сразу по окон-
чании вуза их готовы взять в отделы техподдержки, про-
даж, на стажировки в управление разработки. УрФУ выи-
грал грант Росмолодежи на запуск онлайн-марафона в 
рамках всероссийского проекта «Время карьеры» — в 
этом году он охватит 50 субъектов РФ.

По СвЖД поехали 
военные эшелоны
К 9 Мая Свердловская железная дорога вновь запустила 
на маршруты «Эшелоны Победы». Два состава будут кур-
сировать по 23 мая. Чтобы с передвижной экспозицией 
ознакомилось как можно больше жителей регионов, поез-
да сделают остановки на 50 станциях в Пермском крае, 
Свердловской и Тюменской областях, Югре и ЯНАО. 
«Эшелон Победы» — это ретропоезд на паровозной тяге, 
такие эксплуатировались в годы Великой Отечественной 
войны. В одном из вагонов размещена экспозиция «Доро-
га помогает победить», а на открытых платформах вы-
ставлены образцы исторической военной техники.

«Эшелоны Победы» тянут раритетные паровозы.

Накопители теперь свои
Уральский электрохимический комбинат (УЭХК) оснас-
тил свои электроподстанции литий-ионными накопите-
лями энергии. Современное оборудование разработано и 
изготовлено на этой же промплощадке — в НПО «Центро-
тех». Его установка повысит надежность  работы энерго-
объектов УЭХК, позволит вести интеллектуальное управ-
ление системой и оперативно реагировать в случае не-
штатной ситуации.
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